

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Nalon, Martes 16 de Junio de 1903

Año XXXII. Núm. 9.062

LAS HUELGAS

España atraviesa un periodo de gran agitación obrera, y es raro el día en que no se inician varias huelgas. Son incoceptables las que de algunos meses acá ha sufrido Barcelona. Y aparte de otras muy importantes en el resto de España, en La Union y en Cartagena pasan de 20.000 los peones mineros que han abandonado el trabajo. Se refuerza la guarnición de Jerez de la Frontera por ser violenta la huelga de los obreros del campo. En Asturias sigue cerrada la fábrica siderúrgica que mayor número de obreros mantenía.

De estas huelgas hay algunas que ofrecen singular interés. La de los mineros de La Union y Cartagena se ha declarado sin que se sepa a punto fijo las causas que la motivan ni los propósitos que la inspiran.

El paro dura hace ya algún tiempo, y es absoluta la ignorancia de la región sobre los motivos determinantes. Hay gentes que ven en la huelga manejos políticos; hay otras temerosas de hallarse frente a los prolegómenos de un levantamiento universal incubado en el misterio. La fantasía florece esplendorosa en el jardín de la ignorancia.

La huelga de Asturias muestra la particularidad de haberse dado de baja en la contribución industrial la poderosa Empresa siderúrgica Duro Felguera, como único medio de poner freno a las exigencias de los trabajadores. Y es el caso, que buena parte de los obreros condenados a huelga forzosa no son peones que puedan encontrar donde quiera el trabajo que les falta en la fábrica cerrada, sino oficiales y maestros, habituados a salarios relativamente altos, y a ocupar en el ejercicio del trabajo preclaras jerarquías. El cierre de la Empresa siderúrgica ha repercutido en todo el Langreo. Y la hermosa comarca asturiana está sumida en la inactividad y en la pobreza.

Lo curioso de estas huelgas es que no las motivan, como antaño, la penuria de los salarios. En pocos años hemos pasado en España del tipo infimo de los jornales a los tipos europeos, y de los jornadas de doce y trece horas de trabajo a las jornadas de ocho y nueve. Allí, en Cartagena, los cargadores de los muelles suelen ganar cinco pesetas de jornal para un trabajo de ocho horas. En Asturias son también corrientes estos salarios.

¿Ha servido esta alza para disminuir las huelgas, para ligar los obreros a las fábricas, para despertar en sus espíritus ideas de orden? Por el contrario, nunca ha sido menos estable que ahora la masa obrera. El mas infimo pretexto es suficiente para moverla a declararse en huelga. La mayoría de nuestras huelgas surgen por disputas de amor propio entre los obreros y los capataces. A veces brotan sin que ningún pretexto los excuse. Tal es el caso de la huelga de Cartagena. Las peti-

ciones y las quejas brotan a posteriori. Es muy posible que, dadas las actuales circunstancias, sea la Prensa periódica una de las mayores causas de difusión de estos movimientos obreros. ¿Hay huelga en Barcelona?—se preguntan los obreros del Mediodía— ante la respuesta afirmativa, resuelven cesar en su trabajo sin que ningún otro motivo lo justifique.

Es también muy posible que el alza misma de los salarios sea otra de las causas de las huelgas. Con los actuales tipos de salarios todos los obreros pueden poseer en un momento dado algunos duros que les garanticen la subsistencia durante un par de semanas. Poco habituados al ahorro, no hechos todavía a invertir el aumento de los salarios en nuevas comodidades, viven hoy en sus casas como antes, y solo en la calle disponen de mayores recursos.

El dinero de que hoy disponen, y que antes no tenían, en vez de ligarles con nuevos lazos al hogar, a la casa, a la familia, a la ciudad nativa y a la fábrica en que se trabaja, les da mayor independencia respecto de toda clase de relaciones sociales, y en vez de aumentar su potencia reproductora, facilita el abandono del trabajo.

Tales son, a nuestro juicio, las causas determinantes de esta multiplicación de las huelgas. Y siendo esas causas, dicho se está que sus remedios no incumben a los Gobiernos, sino a la acción social. Hay que habituar a los obreros a vivir en un tipo de vida superior, en mejores casas, con mejores muebles, con mayor limpieza, con suficientes comodidades para que la perspectiva de abandonarlas les sugiera mayores meditaciones. Esto no puede hacerse desde los ministerios. Han de hacerlo las clases que inmediatamente dirigen el trabajo, y si no lo hicieran, aperciábase a que las huelgas continúen y a que la progresión misma de las cosas determinen un movimiento general de índole mas peligrosa.

MAS SOBRE LAS HUELGAS

El compañero Morato afirma en «El Globo» que las Sociedades obreras de Madrid, que forman parte de la Union General de Trabajadores: están contribuyendo con 1.300 pesetas semanales, desde hace unos dos meses, a sostener la huelga de los alpargateros de Elche.

Esto quiere decir—añade otro colega, comentando ese dato—que en poco tiempo se han privado de más de dos mil duros que mañana podrán hacerle falta para cosas útiles, sin otro fin que el de sostener empeños de amor propio de unos cuantos intransigentes.

Los huelguistas de Elche, como antes los de La Felguera, labran su propia ruina y la de la comarca a que pertenecen, al no aceptar arreglo alguno, ni aún los pactados por sus propios representantes.

En Asturias se advierten ya las consecuencias de la pasada lucha, y en Elche, no ha de tardar en sentirse análogos efectos; y es que las huelgas son un arma de dos filos, por lo cual ocurre frecuentemente que resultan lesionados los mismos que con notoria imprudencia la manejan.

NOTICIAS

El día 7 celebraban los musulmanes de Constantina, Argel, el Mouloud, ó sea el aniversario del Profeta, y, sin que se sepa el motivo, atacaron a unos israelitas, matando a uno é hiriendo a tres.

Los judíos enfurecidos atacaron a su vez, resultando de la refriega tres musulmanes heridos.

Patrullas recorren las calles para impedir que se renueven aquellos sucesos, impidiendo la circulación, y están los ánimos muy sobrecitados.

El prefecto y las autoridades recomiendan la calma y la tranquilidad.

La expedición turca a Vieja Serbia, que nadie había tomado en serio, amenaza asumir una nueva faz. Los generales turcos, que debían hacer aceptar a los albaneses las reformas y que de ellas se aprovecharan los servicios y que no han sabido ni someter a los unos ni proteger a los otros, se hallan al presente en completo desacuerdo. Hasta el inspector general Hilmi Baja ha tenido que marchar a toda prisa de Uskub a Diakwo, en donde el mariscal Rouchidi Baja y el general Chakir-Baja están en lucha abierta.

Se trabaja activamente en reparar la isla de Heigoland, Mar Báltico, que amenaza sumergirse en el mar. Este año ya ha habido nuevos desprendimientos de rocas. La parte que está más amenazada es la costa occidental, donde se hallan situados el pabellón del gobernador y la torre de señales. Se llenarán de cemento las cavidades que las olas han socavado. También se construirá una muralla de 15 metros de altura para proteger las rocas que están próximas a desmenuzarse.

Durante setenta y dos horas ha descargado un furioso temporal de nieve en el Canadá.

Estas nevadas son terribles en aquel país. Con frecuencia quedan sepultados pueblos enteros.

En algunas montañas la nieve ha alcanzado estos días un espesor de 18 pulgadas.

¿Quién pudiera dormir en ella!
—¿En qué ella?—En una cama hermosísima que acaba de inventar cierto artista francés.

Debajo del jergon tiene una magnífica caja de música, que al caer el cuerpo en el lecho, por una combinación, deja salir por espacio de quince minutos delicadas piezas musicales, que

hacen dormir al mas grave enfermo de insomnio.

En la cabecera de la cama hay colocado un reloj, cuya aguja se coloca voluntariamente en la hora a que convenga despertarse.

Llegada esa hora suena la caja musical, tocando un estrepitoso pasadoble yanqui, capaz de despertar hasta a las piedras.

Varios labradores se han constituido en Sociedad para comprar una gran máquina trilladora, cortadora y machacadora de paja, y una locomóvil de 28 a 35 caballos de fuerza. Con ella orillarán las mieses de los socios y de cuantos lo soliciten, abonando la cantidad convenida.

La máquina elegida funcionará este verano: trillará cada día la mies correspondiente a 250 fanegas de grano: dará la paja perfectamente cortada y limpia de polvo y dejara el trigo clasificado y en sacos. Y todo lo hará con gran baratura.

Vaya un aplauso entusiasta a los organizadores de esa Sociedad. Los labradores asociándose en esa forma u otra parecida para adquirir máquinas, abonos, semillas, dinero, etc., etc., pueden proporcionarse enormes ventajas y no pocas mejoras.

Los diques de Kookut, Estados Unidos, se han roto, y el río Illinois ha inundado 75.000 áreas de terreno; los daños se calculan en 750.000 duros. Por todo el territorio están ardiendo los montes, y algunas ciudades se hallan amenazadas por el incendio; con especialidad Houston.

Setenta y cinco personas han ido en botes de vapor a Topeka y pudieron salvar doscientos niños casi muertos de hambre, y ahorcaron en el acto a un negro que encontraron robando; se teme que pasen de 500 los muertos.

Han causado bastante impresión en Berlín las declaraciones de M. Singer, uno de los jefes principales del partido socialista, quien ha dicho hace poco que estaba autorizado para hacer público, en nombre de todo su partido, que éste no aceptará ningún tratado de comercio que tenga como consecuencia el aumento de los derechos sobre los efectos ó la disminución para el pueblo de la libertad de trabajo. Esa consigna, dada en una gran reunión electoral convocada en el centro industrial de Cottbus, es fácil que pueda acabar con las probabilidades que pudiera haber de que se renovasen los tratados de comercio.

El conflicto entre el gobierno inglés y los maiteses continúa en estado agudo y no parece próximo a resolverse. El condejo elegido anteriormente, no habiendo podido, a pesar de sus representaciones, obtener satisfacción en la cuestión de los idiomas, ha demostrado su descontento, negándose a aprobar el presupuesto de Instrucción pública, si embargo, el abate Van Rever,

M. Chamberlain, haciendo caso omiso de su resistencia, por su propia autoridad, ha autorizado al gobernador para que, durante un mes, disponga los gastos de ese servicio, y, como esta medida provisional pudiera muy bien renoverse, podría llegar a ser permanente.

Con este motivo la prensa liberal está indignada, pues ve en ello, y no le falta razón, un acto de absolutismo, muy opuesto á los principios que Inglaterra se envanece en proclamar.

Las autoridades turcas de Salónica, á fin de asegurar el orden, la tranquilidad y la seguridad personal hacen detener á montones á los macedonios, que dicen ser búlgaros.

Todos esos prisioneros son llevados á Salónica y encerrados en las fortalezas.

La policía, con la rapidez posible, procede á levantar los atestados y hacer las investigaciones, y todos los presos sobre los que no recaiga alguna sospecha bien fundamentada son puestos en libertad, con las siguientes condiciones y con orden de regresar á sus pueblos.

Todos los artesanos panaderos, albañiles, carpinteros, jardineros, etc., solteros ó casados, son conducidos desde la estación al ferrocarril y despachados para sus respectivos pueblos.

A los profesores y maestros se les dan cinco días para que arreglen sus asuntos y á los comisionistas y comerciantes diez para liquidar sus cuentas.

Estas medidas arbitrarias, que pueden tener su explicación en la sobrexcitación general y por el temor de ver reproducirse los atentados de 28 y 29 de Abril último, van á causar una gran perturbación en la población macedónica en general y muy particularmente en el comercio.

Si todos esos búlgaros tienen realmente relaciones con los comités revolucionarios, permaneciendo en Salónica, están á la vista de la policía; pero, enviados á sus pueblos, á ruñados en su mayoría y teniendo que buscarse los medios de vivir, por fuerza han de aumentar el número de los descontentos, y lejos de toda vigilancia trabajarán con mas actividad para hacer triunfar sus reivindicaciones.

Pero como en Turquía, con el tiempo, todo concluye por arreglarse, es lo

probable que la autoridad, comprendiendo que ha cometido un error, permitira poco á poco á todos esos deserrados que regresen á Salónica, donde unos vuelvan á su trabajo y otros á sus negocios.

Las declaraciones de la mayoría de los presos desmienten todas las leyendas que se cuentan sobre los tormentos que los turcos les dan, para hacerles confesar los secretos de los comités macedonios búlgaros ó su participación en los atentados con dinamita.

M. de Giers, cónsul general de Rusia en Salónica, ha ido á Ushub para protestar ante Helmi-Baja contra la idea emitida de deportar en masa á todos los prisioneros búlgaros al Asia Menor.

La ciudad de Salónica está tranquila y la población aguarda con impaciencia que se supriman las medidas extraordinarias, pues sobre todo en tiempo de calor se hace insostenible deber meterse en su casa desde la puerta del sol.

El día 3, en Cagliari, isla de Cerdeña, se soltó la cuerda que sujetaba á un globo en el momento en que algunos hombres tiraban de ella para hacer descender al globo. Uno de ellos subió asido á la cuerda y al estar á una altura de 800 pies se desprendió, quedando horriblemente deshecho por la caída.

Los tristes resultados de la guerra comienzan á sentirse en Macedonia. Numerosas familias del distrito de Andrinópolis cruzan la frontera porque sus pueblos han sido destruidos.

Gan número de campesinos andan errantes, sin casa ni hogar, por las montañas de Persia.

En muchos distritos no se han sembrado los campos y por tanto no hay cosecha que recoger y los caminos principales están cerrados á la circulación.

La Puerta ha comunicado recientemente á los embajadores de Rusia y Austria los siguientes datos:

El número de búlgaros presos á consecuencia de los atentados de Salónica y luego puestos en libertad, es de 406, y los expulsados, 270. Quedan en las prisiones 20 que van á ser juzgados inmediatamente y 60 cuyos procesos no están aún terminados.

Se hacen en Kiel grandes preparativos para el recibimiento de la escua

reverendo párroco de Chatillon, violentamente atacado por el «Reveil», no fué tan tolerante, y llevó pura y simplemente á los tribunales al redactor en jefe, Colleaux.

Pero—aquí comienza la serie de menudas revelaciones que ponen bien en claro la cobardía de los demagogos en los procedimientos que emplean para substraerse á la acción de la justicia—Colleaux declaró que no tenía nada que ver con aquel asunto, y envió al párroco de Chatillon á la administración del «Reveil», cuyo domicilio está en Lieja.

La administración del «Reveil» descargó su responsabilidad en la sociedad cooperativa «El Combate», que según parece es la editora del «Reveil». Cuando se trató de procesar á esta sociedad, se advirtió que era ficticia y que por consiguiente era imposible demandarla en justicia. Por otra parte, el pseudo gerente, contra quien, en resumidas cuentas, el infatigable abate Van Bever hubiera podido proceder, resultó un «testaferro» insolvente.

Aquí se ve la interesante, pero desahogada, combinación de los demagogos para evitar tener que dar cuenta de sus actos.

No quedaba otro recurso al párroco de Chatillon que tratar de saber quien era el autor de los artículos difamatorios. Lo consiguió, afortunadamente, y era un tal Simonet, quien compareció hace pocos días ante el tribunal de Arlon.

Tres artículos eran los denunciados.

dra norte-americana. Se dice que el Emperador y el príncipe Enrique la revistarán.

El presidente Roosevelt no ha tomado hasta ahora resolución alguna respecto á la actitud que debe tomar con respecto á los asesinatos de judíos en Rusia. Apesar de que siente mucho dichos sucesos, no cree á los Estados Unidos autorizados para intervenir en un conflicto de razas.

Tiene ya en su poder los documentos relativos á matanzas de Kichinens y ha prometido recibir á una delegación de israelitas que ha de hablarle sobre dichos sucesos.

Lord Milner ha dado una contestación confusa y que demuestra que no quiere comprometerse en ningún sentido á una emigración, opuesta á que se permita en el Africa de Sur la emigración asiática. Por una parte no ve porque no se hayan de emplear temporalmente los obreros asiáticos, obligados por un contrato de aprendizaje, y tiene la convicción de que nunca se hallarán negros en número suficiente para explotar las minas, y, por otra, el gobierno imperial no podría dar su asentimiento á dicha inmigración si la mayoría de la población se muestra contraria.

Ha muerto en Munich el pintor húngaro Francisco Tischnitz á la edad de 46 años. Hizo sus estudios artísticos en dicha población y emprendió luego varios viajes para continuarlos al Cáucaso, Turquía y Egipto. Entre sus cuadros mas conocidos merecen citarse «La muerte de Sgul-Bana» en Buda y la «Curación por el Ceram», adquiridas ambas por el Emperador Francisco José.

Toda la servidumbre de los hoteles y restaurantes de Chicago abandonaron bruscamente sus puestos el día 3, dejando á los dueños en una situación embarazosa.

Esta singular huelga dió lugar á muchos incidentes cómicos. En el gran Hotel del Pacífico, el jefe de cocina y los cocineros abandonaron el servicio en el momento de sentarse á la mesa los viajeros y poco después les siguieron los demás criados de ambos sexos. Allí y lo mismo en los demás hoteles, dueños, viajeros y viajeras, substituyeron á cocineros, marmitones y camareras.

En los dos primeros, dicho Simonet acusaba al abate Van Bever de haber utilizado en provecho de la iglesia, con la complicidad del alcalde, los fondos comunales. En el tercero se decía que el digno sacerdote había desempeñado una tarde las funciones de su ministerio en la iglesia hallándose en completo estado de embriaguez.

En reparación de estas ofensas, el abate Van Bever reclamaba 500 francos de indemnización por daños y perjuicios.

Defendió á Simonet el bullicioso y alborotador Furnemont.

¡Sin embargo, no resultó mas que una plancha añadida al activo de los de la Social!

Llamado á demostrar la veracidad de las acusaciones publicadas en el «Reveil», Furnemont exclamó:

—¡Oh! ¡no hemos creído ni un solo momento que el señor párroco fuera capaz de dilapidar los fondos municipales en beneficio suyo! ¡Por otra parte, tampoco podría, pues no le está encomendada su gestión! Lo que hemos dicho son cosas que se dicen continuamente en Bélgica, sin por eso poner en duda la honorabilidad de las personas atacadas. Es sencillamente política general, y no hemos querido mas que abrir los ojos á los electores en vísperas de elecciones!

—Pero, dijo el demandante, ustedes acusan al abate Van Bever de haberse hecho culpable de escándalo en la ige-

Tuvieron las señoras que quitarse sus lujosas toillettes para servir y levantar la mesa, lavar la vajilla, hacer las camas, etc.

Posteriormente han tenido un arreglo patronos y servidores terminando esa situación anormal á la que todo el mundo se había resignado con el mayor buen humor.

EL PRESENTE MES

Es el sexto mes del año, tan terrible para los estudiantes desaplicados, que suelen recoger cosecha de calabazas.

El día 19 fiesta del Sagrado Corazon de Jesús en las Concepcionistas.

El 23, noche clásica de verbena en toda España, con hogueras, iluminaciones y serenatas. El 24, día solemnisimo de San Juan.

Día 29, San Pedro Apostol.

En este mes hay un día de vigilia, el 28, víspera de San Pedro.

Las enfermedades reinantes en Junio suelen ser las erisipelas, las calenturas biliosas y las irritaciones violentas del estómago é intestinos.

Importa modificar el régimen de vida, desechando los alimentos fuertes y tomando las bebidas ligeramente aciduladas.

Son perjudiciales en este mes los mariscos y los escabeches, sobre todo el de atún.

En Junio de 1867 fué fusilado el emperador Maximiliano; en 1895 murió en Burgos don Manuel Ruiz Zorrilla, y en 1878, en Madrid, la reina doña Mercedes.

En 25 de Junio de 1869 abdicó la reina Isabel II en su hijo don Alfonso XII, padre del actual monarca.

Empezaron ayer en las escuelas públicas de esta ciudad los exámenes reglamentarios, que han continuado hoy con asistencia del señor Alcalde don Juan Viciory y del vocal nato de la Junta de instrucción pública D. Boni-

sia, estando embriagado. ¿Es esto política general, también?

—¡Oh! no, se apresuró á contestar M. Furnemont. Es una simple broma. ¿Qué mal habría aunque fuera verdad, en tomar de vez en cuando una copa mas? No, la honorabilidad de M. Van Bever no sufre, pues es un digno sacerdote. Tanto es así que mi cliente quiere mucho á su párroco.

He ahí lo que arroja clara luz sobre las costumbres socialistas. De modo que despues de cubrir de lodo á un sacerdote, confiesan en seguida que es inocente y aun muy digno y respetable en todos conceptos.

El tribunal de Arlon ha comprendido de que se trataba y no ha vacilado en condenar á Simonet, que ama á su párroco hasta el punto de insultarlo, á indemnización de los daños y perjuicios consiguientes y al pago de costas.

Es de esperar que la lección será provechosa para nuestros folletistas rojos y les quitará, por algún tiempo al menos, las ganas de volver á empezar sus diatribas, y en todo caso, les hará mas circunspectos en la elaboracion de sus invectivas.

En cuanto á los sacerdotes víctimas de las calumnias de los demagogos, les aconsejamos que no se nieguen á demandar en justicia á los órganos anticatólicos. El mejor medio es hacerles callar, es pedirles cuenta ante los tribunales de sus difamaciones y calumnias.

Los anticlericales difamadores

Hay en el Luxemburgo un periodiquillo semanal, «Le Reveil du Luxembourg», titulado monitor del puñado de socialistas que vegetan en las localidades industriales de aquella provincia. Al frente de ese órgano está el ciudadano Colleaux.

Cada sábado, despues de publicada la «Acción católica», el «Reveil» aparece en las campañas. En la primera página publica dos ó tres extensos artículos. En la tercera, diez ó doce correspondencias procedentes de diferentes localidades de la provincia, y en las cuales se acusa al clero de cada parroquia de todos los pecados capitales.

Allí se acusa al párroco diciendo con lenguaje soez que, desde su «tonel de las mentiras», insulta groseramente á los administradores; allí es el vicario, quien ha faltado á sus votos; mas allá hay un decano que ha cometido una falta...

Y todo esto con tal precisión, que los mas escépticos acaban por quedar convencidos. Mucho mas cuando el clero del Luxemburgo, queriendo dar ejemplo de humanidad y evitar al órgano en cuestion una importacia inútil que no le serviría mas que de reclamo, se abstiene de toda demanda judicial. Así es que la novela toma incremento y no tarda en convertirse en «flagrante delito».

Sic embargo, el abate Van Bever,

facip Iniguez.

Con tal motivo ondea en los edificios escuelas el pabel on nacional.

El tiempo sigue resuelto.

En la mañana de hoy se han repetido las lluvias, aunque ligeras.

La temperatura es fresca, á pesar de hallarnos á mediados de Junio: hasta el 40 de Mayo no quites el sayo, enseña la sabiduria popular, mas por lo que á este año se refiere la pependencia aconseja alargar esa fecha.

¿Sufris del estómago, del higado ó de los riñones? Usad en vuestras comidas el agua preparada con las «Sales del Pilar» y cesarán vuestras molestias.

El señor Alcalde D. Juan Victory continúa la campaña emprendida por el señor Barceló contra los expendedores de leche que la sirven aguada.

Lo celebraremos y aún veríamos con gusto que la inspeccion se extendiera á todos los artículos de primera necesidad, estableciendo al efecto nuestro Ayuntamiento el correspondiente Laboratorio.

Mejora es ésta que creemos de toda necesidad, dados los adelantos de nuestra época en punto á falsificaciones, y por lo mismo nos permitimos recomendarla con eficacia á la Corporacion municipal.

Los alumnos de la Preceptoría incorporada al Seminario Conciliar de Ciudadela han salido hoy, acompañados del Preceptor Rdo. Sr. Coll y Manca, para dicha ciudad con objeto de sufrir los exámenes ordinarios de prueba de curso.

Deseámosles suerte propicia á medida de sus desos.

Se convoca á los mezos del reemplazo del 72 para el jueves próximo día 18 del actual á las 9 de la noche, en el despacho del abogado D. José M.^a Mercadal, para enterarles de un acuerdo del Ayuntamiento y en su vista resolver lo que proceda.—La Comision.

RESULTADO POSITIVO

La dispopsia es la afeccion que más se padece en nuestros dias, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutricion, curándose únicamente, con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca STOMALIX.

El ilustrado Sacerdote de Ciudadela, Catedrático de Retórica y Poética del Conciliar de esta Diócesis, Rdo. Señor D. Sebastián Juan Sampol de Palós, Ldo. y Dr. en Sagrada Teología, acaba de tomar el grado de Ldo. en Derecho canónico, en el Seminario Conciliar Central de Valencia.

Dedica este titulo académico á Nuestra Sra. de Monte-Toro, Patrona de Menorca, á nuestro Ilmo. Sr. Obispo Excmo. Sr. D. Juan Torres y Ribas, y á su condiscípulo el Dr. D. Antonio Anglada y Bonet.

El referido Sr. Sampol de Palós, ha tenido la amabilidad, de remitirnos un ejemplar de la Dedicatoria, hermoso documento, primorosamente trabajado.

Felicitámosle cordialmente por el nuevo y honrosísimo grado que acaba de recibir, agradeciéndole la atencion que ha tenido para con nosotros.

Sabemos que el Sr. Alcalde de esta ciudad ha dado las órdenes oportunas para que sean en breve retirados de la plaza de la Pescadería los sillares pro-

cedentes del derribo de la caseta del repeso, dejando así libre la circulacion por el aludido sitio.

El muy celebrado artista D. Alejandro de Riquer hizo un derroche de ingenio al proyectar y dirigir la farmacia de «Grau Inglada», de Barcelona, punto de elaboracion y expendicion de los tan conocidos remedios para la curacion de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

En las Casas Consistoriales se ha reunido hoy la Comision de Policía urbana, con objeto de dictaminar acerca del proyecto de construccion de un kiosko en la plaza de la Pescadería de esta ciudad, destinado al repeso.

Practicada la santa Visita á las parroquias de San Martin, de Mercadal, y de San Antonio, de Fornells, regresó ayer á Ciudadela el Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo diocesano.

El próximo domingo hará S. S. Ilustrísima la entrada oficial en el pueblo de Ferrerías.

Se evita la vejez prematura usando el ANTISEPTICO SANSON para el cabello.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Francisco de Regis y Quirico.

Santo de mañana.—Santos Manuel y Teresa.

Cultos.—Continúa en la parroquia de Sta. Maria la exposicion solemne de S. D. M. en la Misa mayor y Vísperas, como Octavario de Corpus.

En S. José mañana á las 7 Misa y Sagrada Comunion para los devotos Josefinos y á los fines de la Liga de Oraciones.

En el Asilo Calabria mañana á las 7 hay Misa solemne de Corpus Christi con sermón que dirá D. Lorenzo Vanrell.

La devocion del Mes del Sagrado Corazon de Jesús se practica por la mañana en S. Francisco, Concepcion y Asilo de Huérfanas y por la noche en el Carmen y en el Sagrado Corazon.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Cotizacion oficial

Madrid 15.—4 t.

4 por ciento Interior.	77'05
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	96 50
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	486 50
Comp. Arrend. Tabacos	439 50
París á la vista.	00'00 á 00'00
Londres á la vista	34 36 á 34 34

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 16.—8 m.

Barómetro, 754'3; viento NE. flojo; mar rizada; cielo cubierto; horizontes neblinosos.



EL PRESBITERO

D. José Gomila Mercadal

CELEBRARÁ SU PRIMERA MISA

en la parroquial iglesia de Santa Eulalia de la villa de Alayor

el viernes 19 del corriente á las 7 y media de la mañana

apadrinándole en tan augusto acto el Rdo. Sr. D. Lorenzo Pons Ecónomo de la expresada Parroquia, y el Rdo. Sr. Don Cristóbal Timoner Ecónomo de San Luis.

El nuevo celebrante, su señora madre viuda, su abuela y madrina, hermanos, tíos y demás familia al tener el honor de participarlo á sus amigos y conocidos, les invitan á tan solemne y religioso acto.

Alayor 16 Junio 1903.

No se invita particularmente.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. nuestro: No pensabamos contestar á la carta abierta que inserta en los diarios de esta localidad el 8 del actual el Sr. Maspoch, convencidos de que el buen criterio de los lectores enterados del asunto, tenia ya juzgada la cuestion en contra de las pretensiones del Sr. Maspoch, y conforme con la resolucion adoptada por nuestro Ilustre Ayuntamiento; pero ante la provocacion lanzada anoche en la prensa por dicho señor acusandonos de que nos guía la mala fé, fuerza nos es contestar, aunque sin descender al terreno en que se coloca, para ratificar cuanto hemos expuesto, manifestando de paso, que es nuestro propósito no ocuparnos más del asunto en esta forma.

Dijimos que el terreno que se trata de ocupar está bañado constantemente por el mar, porque así nos lo manifestó el Sr. Aguió en la Comandancia de Marina al enseñarnos el plan dicéndonos que se pedía desde la línea de flotacion hasta cinco metros mar adentro.

Afirmamos que dicho terreno era criadero natural de mariscos, y se demostró prácticamente ante la Comision del Ayuntamiento que fué a examinarlo.

Declaramos que con la concesion se impediría la libre circulacion de los

peces y se perjudicarían los intereses de la pesca y navegacion, porque cerrados los terrenos por la parte del mar, no podrían atracar las embarcaciones, ni circular los peces.

Añadimos que se establecería un monopolio á favor del Sr. Maspoch, porque harlo esta demostrado lo que este señor pretende, á juzgar por el que ejerce con el vivero de langostas que explota en el Fonduco. La buena fé del solicitante y su desinterés en pro del bien general está bien acreditado en el citado vivero.

Al Sr. Maspoch se le indicó que los mariscadores se opondrían dificultad alguna en la concesion del vivero si se obligaba á depositar en él las almejas pequeñas extraídas de los demás puntos del puerto, y no accedió á ello, demostrando la confianza que tiene en el cultivo científico de los mariscos.—Juan Comellas.—Rafael Mus.—Luis Mus.—Antonio Comellas.—Miguel Ortega.—Cristóbal Seguí.—Baltasar Ortega.—Esteban Mus.—Bernardino Mus.—Pedro Seguí.—Rafael Mus Carreras.—Cristóbal Mus.—Francisco Catchot.—Antonio Carreras.—Pedro Carreras.—Miguel Pons.

Mahon 16 Junio 19 3.

CASINO «EL CONSEY»

La Junta de Gobierno de ésta Sociedad acordó establecer desde el 1.º de Julio próximo la cuota de cinco pese-

tas en concepto de entrada.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar.—Mahon 16 de Junio de 1903.—P. A.—El Secretario, Juan Serra.

COMISION DE EVALUACION Y REPARTIMIENTO de la Contribucion Territorial de Mahon.

Debiendo verificarse el recuento anual de ganadería, con arreglo á la Circular de la Administracion de Contribuciones de esta provincia, inserta en el «Boletín Oficial», núm. 5.663, y conforme se previene en el art. 56 regla 3.ª del Reglamento de territorial vigente; y no habiendo cumplido los ganaderos la obligacion que les impone el párrafo 2.º regla 1.ª del citado art. 56, de presentar relaciones de la alteracion que hayan sufrido en el número de cabezas de sus ganados, esta Comision espera que los dueños, aparceros ó encargados de ganados de este distrito municipal, de que habla el art. 4.º del citado Reglamento, cumplan con toda escrupulosidad este servicio, presentando en esta Oficina, Administracion Depositaria, las relaciones detalladas de los ganados que en la actualidad posean, en el improrrogable plazo de cinco dias, evitando de este modo el empleo de medidas de rigor.—Mahon 13 Junio 1903.—El Administrador Depositario-Presidente, José Riera.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 15.

Belgrado.—Los senadores y diputados han tenido una reunion previa, acordando mantener la inmunidad de la constitucion, y proclamar Rey de Servia al príncipe Pedro Karagouvitch.

Este príncipe exige la declaracion de las libertades constitucionales, aumento en la lista civil, y el destierro de las regicidas.

Madrid 16.

Se han publicado las bases para la organizacion republicana. Firma el documento el Sr. Salmeron.

Precede á dichas bases una circular en la que se consignan las atribuciones de las Juntas provinciales y municipales.

Madrid 16.

En la verbena de la Florida, esta madrugada cuestionaron dos sujetos, sobre asuntos femeniles, resultando uno de los contendientes herido de gravedad, de una puñalada en el pecho. El agresor no ha sido habido.

Madrid 16.—10'45.

Las Potencias han ordenado á sus representantes en Belgrado que limiten su accion á proteger sus respectivos intereses y súbditos nacionales.

Ninguna de las Potencias ha reconocido hasta el presente al nuevo Gobierno de Servia.

Ignórase cuando habrá de llegar á Belgrado el príncipe D. Pedro Karagouvitch.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 16.

«Isla de Menorca» fondeado á las cuatro sin novedad.—Ginart.

DESENGUO HUMANITARIO

Las personas que sufran *neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás *enfermedades nerviosas* recobrarán rápidamente la salud perdida con el **POSTO GLICO-KOLA** Doménech que recomiendan los médicos más eminentes. una muestra de este **MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE** (en elegante caja metálica), a toda persona que en nombre de EL BIEN PUBLICO, lo solicite del autor DR. B. DOMENECH, Baja San Pedro, 72, farmacia, Barcelona. 50-60

JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre. 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exíjase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 9 Junio — 1 vaca, 188 kilos, se Torra Blanca; 1 ternero, 261, Furregat Nou (Mercadal); 1 id., 130, St. Miquel (San Cristobal); 1 ternera, 178, Lorenzo Vinent; 6 carneros, 76, Turrauba Vey (Alayor); 2 id., 39, Binay; 1 id., 19, Algendar de Antonio; 4 id., 49, es Burrasus; 4 id., 74, St. Juan (Alayor), y 2 id., 28, estancia d'es Ganxu.

Día 10.— 1 vaca, 160 kilos, Turaza de Pedro (Villa-Carlos); 1 id., 210, Cutaina de Lorenzo (Alayor); 1 ternero, 120, Murella Nou; 1 id., 147, id.; 1 id., 322, Sant Jordi (Ferrerías); 1 ternera, 136, estancia de D. Francisco Mercadal; 2 carneros, 39, St. Refel; 1 id., 18, huerto d'en Murillu; 2 id., 29, propios; 4 id., 57, St. Juan (Alayor); 6 id., 65, Binisegarra (id.); 1 id., 14, Cutaina de Felipe (id.); 2 id., 31, Binixica, y 3 id., 33, Murella Vey.

Día 11.— 1 vaca, 217 kilos, son Oleo (Ciudadela); 1 id., 186, es Munt d'es Blat; 1 ternero, 110, se Viña Gran (Ciudadela); 1 id., 207, Sta. Ularia (Mercadal); 1 id., 117, Murella Nou; 1 id., 113, Binierroca; 1 ternera, 121, estancia d'es Ganxu; 1 id., 146, Binixaxa; 7 carneros, 90, 6 de Biniet Nou y 1 de Murella Vey; 5 id., 59, Binisegarra (Alayor), y 1 id., 16, Binifabini (Mercadal)

Día 12 — 1 vaca, 184 kilos, ses Fuentenillas (Mercadal); 1 ternero, 133, id.; 1 id., 155, es Canum; 1 ternera, 81, estancia Binilleuti; 1 id., 141, Llumena de Netto (Alayor); 2 carneros, 27, Alfeveret; 1 id., 16 propio; 9 id., 101, 5 de Biniet Nou y 4 propios; 4 id., 34, ses Fuentenillas (Mercadal), y 4 id., 61, St. Antoni.

Día 13.— 1 vaca, 218 kilos, son Martorell; 1 id., 198, Biniguarda Vey; 1 id., 163, Sta. Rosa; 1 id., 176, es Turrent Madorru; 1 ternero, 155, id.; 1 id., 134, Biniet Nou (Mercadal); 1 ternera, 63, Biniguarda Vey; 2 carneros, 25, Binifabini (Mercadal); 1 id., 14, Trepucó de Bernardiao; 1 id., 22, Turelló Hermanos; 1 id., 17, huerto d'en Murillu; 4 id., 54, Forma Vey; 6 id., 65, propios; 4 id., 63, St. Antoni, y 4 id., 28, ses Fuentenillas.

Día 14 — 1 vaca, 194 kilos, son Mir; 1 ternero, 124, Juan Pons (Mercadal); 1 id., 101, Juan Serra (Alayor); 4 carneros, 35, ses Fuentenillas (Mercadal); 4 id., 39, huerto d'es Lleó (id.); 2 id., 26, es Puigmal Vey; 2 id., 34, es Puigmal Nou, y 3 id., 29, propios.

Día 15 — 1 vaca, 173 kilos, Cutaina de Seguí (Alayor); 1 ternero, 136, Sta. Mercé (Ferrerías); 1 id., 160, Lorenzo Vinent (Llumesanas); 1 id., 96, Miguel Sureda; 4 carneros, 61, St. Antoni; 7 id., 93, Binicadrell (S. Cristobal); 2 id., 30, Turelló de Pons, y 1 id., 12, son Seguí

Imp. de M. Parpal.

TECHOS ARTESONADOS
DE TODAS CLASES Y ESTILOS, HECHOS A LA PRESIÓN

Pueden montarse y desmontarse con gran facilidad. Gran variedad en CORNISAS, FLORONES y ADORNOS, para decoraciones interiores.

ECONOMÍA, PERFECCIÓN, SOLIDEZ

Sistema privilegiado premiado con MEDALLA DE PLATA en París, 1889 y en Chicago, 1893.

Fabricante: Don Juan Coll y Molas de Barcelona.

Depósito en Mahón: Carpintería de D. Poncio Pons Goñalons.

Plaza de S. Francisco, núm. 9.

3-9

PÉRDIDA

Entre las calles del Arraval y S. Roque se encontraron á falta á un operario las herramientas y enseres que usa para el arreglo de los hilos eléctricos.

Se gratificará á la persona que entregue dichos objetos en esta imprenta calle del Bastion n.º 39.

1-3

A VISO

Por mil quinientas pesetas se cedería una porción de terreno con casas y dos hortales sito en la «Alquería Cremada» del término de Mahón é inmediaciones de la noria llamada «d'en Sàlas».

Si el día 20 del actual no se ha vendido se substará á las 4 de la tarde del domingo 21 en el expreso punto de «Se Cudíe Cremada».

En esta imprenta informaran.

2-4

PARA VENDER

Hay algunos solares en el paseo de Sta. Agueda de Villa-Carlos y varias casas en esta ciudad.

Informaran en esta imprenta.

8-10

A VISO IMPORTANTE

21, Calle del Angel, 21

Con el fin de proporcionar grandes ventajas á este distinguido público, ha llegado un maquinista francés de Barcelona habiendo trabajado en varios talleres de construcción como montador mecánico en máquinas de coser en las fábricas de Dresden, Seidel y Naumann, en París, Hurth y Hautin, Ermann La Chapelle, boulevard Poissonnière y en los famosos talleres de construcción de máquinas de coser, C.ª Fabril (Singer) en Zilwobie (Escocia) donde trabajan 6.500 operarios.

Por consiguiente los que tengan máquinas de coser por viejas, rotas, estropeadas y desechadas que sean, se compondrán cosiendo perfectamente y de duración como si saliesen de la fábrica. Los interesados podrán apreciar el trabajo y las personas que lo deseen; y si después de hecha la compostura las máquinas no quedaran en las mismas condiciones antes dichas no se admitirá dinero alguno.

Se garantizan las composturas.

Las personas que tengan interés en honrarme con mis trabajos pueden mandar con confianza en esta su casa, calle del Angel, núm. 21.—El Maquinista, ALEXISREY.

Compra también máquinas de coser de mano y de pié.

4-6

PARA VENDER

La casa calle de S. Elías, núm. 13, bajos, con jardín. Precio módico. Informes, Gracia, núm. 114.

4-10

Est. 1752.

Quando Vd. necesite tomar una Pildora, tome las

PÍLDORAS BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre eficaces.

Curan Estreñimientos crónicos.

Las Píldoras Brandreth purifican la sangre, corroboran la digestión y limpian el estómago é intestinos. Estimulan el hígado y renuevan la bilis viciada y las secreciones corrompidas. Son un remedio tónico que regula, depura y fortalece todo el organismo.

Estreñimientos, Vértigos, Somnolencias, Lenguas sucias, Aliento fétido, Dolores de Cabeza, Dolores de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Enfermedades del Hígado, Jaquecas, Ictericas, ó cualesquiera otras indisposiciones provenientes de condición impura de la sangre. 50 PÍLDORAS EN CADA CAJA.

Unicos agentes en España J. URIACH & Ca., BARCELONA.



Acercase el grabado a los ojos y se verá entera la píldora en la boca.

PARA ALQUILAR

Lo está la magnífica casa calle del Castillo n.º 47. Para informes, Arravaleta n.º 1.

VEDA

Queda prohibido el cazar en las estancias S. Juan y S. Esteban del distrito de Villa-Carlos, sin permiso de sus respectivos dueños.

2-3

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia á cor-agre, usin dias SALES en lloch de las ayguas de Vicchi, y obtingen millor resultat, ab major economia — De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosamente litografiada conté nint 12 papers — Demánse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Plors; J Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU